
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 1809.

PORTUGAL.

Lisboa 11 de Diciembre.

Hemos recibido papeles de Inglaterra hasta el 29 de Noviembre: he aqui el extracto de sus principales noticias.

Fue comunicada oficialmente al Almirantazgo por el Lord Collingwood, la derrota de la escuadra francesa destinada a Barcelona, compuesta de 3 navios de línea, 2 fragatas grandes, 2 menores, y 20 barcos cargados de municiones; siendo todos destruidos enteramente, á excepcion de una fragata grande y otra pequeña.

Bonaparte estuvo en Fontenebló hasta el 14 de Noviembre, dia en que marchó para Paris. El Monitor, y los mas periódicos franceses nos dicen continuamente que andubo muchas horas á caza, tantas acaballo, &c.; lo que no era regular se dixese si no fuese de propósito para encubrir alguna enfermedad. Esta parece no haber duda en que es una epilepsia, segun el siguiente artículo, que extraemos de un papel impreso en Inglaterra en lengua francesa.

“Desde el tiempo que Bonaparte estuvo en la escuela militar de Brienne, estuvo sugeto á convulsiones que tenian todos los síntomas de epilepsia. Á la edad de 22 años le sobrevino una especie de erupcion escorbútica, que hizo las convulsiones menos frecuentes y menos violentas. Todas las veces que intentaba curarse de la erupcion, las convulsiones volvian con síntomas que asustaban. Bonaparte tuvo en Egypto un violento ataque, en cuyo tiempo no vió persona alguna en algunos dias. En Viena tuvo un constipado de resultas

de un ejercicio violento: le sobrevino fiebre, y en seguida delirio; á este las convulsiones, y el ataque epiléptico fue mas violento que los que le habian dado antes, durándole tres ó quatro dias. Quando el Dr. Corvisart llegó ya estaba mejor, y mandó abrirle dos fuentes. Despues que Bonaparte volvió á Fontenebló deseó volver á su modo ordinario de vida, y no obstante las reflexiones de Corvisart dexó cerrar las fuentes, sin que quanto el Dr. le diga ó haga pueda persuadirlo á dexarlas abrir otra vez."

El rey de Westfalia y el de Saxonia llegaron á Paris, y esperábanse otros de estos reyes (vasallos). Se dice que deben asistir á una nueva partija que se va hacer entre ellos de los países sugetos al corzo, y que este intentaba coronarse Emperador de Alemania; lo que no era necesario, pues le domina absolutamente: mas es natural, porque aquel hombre igualmente ridículo que vanidoso gusta mucho de los aparatos asiáticos.

Los papeles franceses y alemanes dan al Tirol por subyugado; lo que nosotros no creemos, sin embargo de que sea muy dificultoso el que pueda conservarse aquel tan pequeño territorio rodeado por todas partes de enemigos. Pero un pueblo de héroes, como es el Tirol, determinado á defender los sagrados derechos que intentan usurparle hasta la última gota de sangre, no se subyuga con tanta facilidad. Su conquista todavía le ha de costar al tirano miles de víctimas, y algunos años de guerra. Mas como el objeto de Bonaparte es hacer creer á los peninsulares que sus hermanos del Tirol han doblado la cervíz, ves aqui porque lo vemos inserto en embusteros periódicos. Asi como las gazetas actuales de Madrid no son escritas para los peninsulares, que estan viendo sus falsedades, sino para los alemanes y franceses; así las de Francia y Alemania son escritas para engañar á los ingleses y peninsulares, que no pueden presenciar lo que refieren.

El ejército frances, á lo que parece, quedará parte en la Alemania, otra se destina para las inmediaciones del Adriático, y otra dicen que va para los estados cedidos por el austriaco en la Galitzia. El cuerpo de Junot llegó el 27.

de Octubre á Franefort; dicen que viene á Francia, y de allí á España.

Los progresos de los rusos contra los turcos no tienen sido muy considerables. La paz entre la Rusia y la Suecia viene ratificada y anunciada por extenso: con poca diferencia es del mismo modo que ya sabemos. — Se concluyó un armisticio indefinido entre la Suecia y la Dinamarca, que comenzará de 12 de Noviembre en adelante.

ESPAÑA.

Sevilla 28 de Noviembre.

Documentos que acompañan á los dos partes dados á S. M. por el General en jefe del ejército de Extremadura.

Núm. 1.º Parte del coronel D. Josef Lardizabal. "Un rápido movimiento de las tropas de mi mando ha sorprendido al enemigo: como ayer mañana distábamos 9 leguas, ~~es~~ ~~ban~~ muy lejos de esperarnos; mas se hallaron con nosotros á una legua de Talavera. En cumplimiento de las órdenes de V. E. para llamar por este punto su atención, dispuse que 450 infantes y 52 caballos, á las órdenes del coronel D. Juan Antonio de Barutell, comandante de los voluntarios de Valencia y Alburquerque, marchasen en guerrillas por escalones por el camino real que conduce directamente al puente de tablas de Talavera, guardando con otra fuerte guerrilla el vado que hay sobre la derecha de este puente. Al teniente coronel de voluntarios de Cataluña D. Diego de Llanos le destiné á que con otros tantos y 30 caballos, cubriendo los tres vados que hay entre las Herencias y su izquierda, guerrillease toda aquella orilla, para impedir que envolvesen á Barutell, é yo con 850 de reserva protegía sus movimientos: para combinar mejor la operación, y hacer con mayor seguridad el reconocimiento, me pareció muy oportuno que los 150 caballos del comandante de guerrillas Baron de Carondelet, que se hallaban en el puente del Arzobispo con las restantes tropas de la vanguardia, avanzasen á la misma hora por la orilla izquierda hasta Alcoba, distante una legua de Talavera, sostenidas por un cuerpo de 400

caballos. Serian las 7 quando el Baron se presentó con sus guerrillas, y distraida por ellos la atencion del enemigo, se presentaron tambien las mías sobre el rio algo mas avanzadas, y tan inesperadamente, que en la granja llamada de los Frayles, sita en la orilla del Tajo, sorprendieron á 9 soldados que iban por paja, de los que mataron 2 á cuchilladas, trayéndose 3 prisioneros, 2 mulas y un caballo. Se llamó la atencion del enemigo por todas partes: hice el reconocimiento deseado con toda comodidad, y me retiré á este punto para replegar hácia él toda mi vanguardia, y establecer pasado mañana una nueva línea sobre Talavera, apoyando mi derecha sobre las Herencias. Dios guarde á V. E. muchos años. Alcaudete 18 de Noviembre de 1809 = Excmo. Sr. = Josef Lar-dizabal. = Excmo. Sr. Duque de Alburquerque." (Continuará.)

Santiago.

"Sr. Redactor = Muy señor mío: incluyo á V. la adj. relacion de los individuos que en la plaza de Vigo han dado varios subsidios para el 2.º batallon de voluntarios del Ribero, en vista de la necesidad en que se hallan estos soldados de zapatos y camisas; á fin de que, si V. gustase, pueda insertar en su periódico estos heroicos esfuerzos de los distinguidos patriotas; como igualmente patentizar al público que todos los que quieran contribuir con los donativos de zapatos y camisas, podrán hacerlo al capitan 1.º del propio cuerpo D. Josef Valcarcel y Arias, que vive en la posada de Marcos junto á la puerta Faxera. Dios guarde á V. muchos años. Santiago 27 de Diciembre de 1809. = Josef Maria Senra."

Donativos entregados al Sargento mayor de voluntarios del Ribero D. Josef Maria Senra, para los soldados de su batallon.

D. Francisco Menendez 100 rs. D. Juan Bautista Blun 20 rs.

D. Josef Canmoraneli 320. D. Antonio Robles Muñino 26

D. Pedro Aveleyra 340. pares de zapatos.

D. Joaquin Jorge Alvarez 40. Un incógnito, un fusil.

D. Norberto Velazquez 20. D. Juan Obarrio 20 reales.

D. Andres de la Fuente 20. El Boticario de Vigo D. Diego 40.